

SANDRA R. FERNÁNDEZ, compiladora. *Más allá del territorio. La historia regional y local como problema. Discusiones, balances y proyecciones.* Rosario, Prohistoria Ediciones, 2007, 182 páginas.

“Más allá del territorio” se publica en una instancia oportuna teniendo en cuenta el creciente interés de una temática que involucra a investigadores de diferentes ámbitos institucionales.

La obra comprende una serie de trabajos que representan inquietudes y horizontes de los estudios regionales y locales en el terreno historiográfico, a cargo de investigadores e investigadoras argentinos, a excepción del aporte de los valencianos Anacleto Pons y Justo Serna.

Sandra Fernández (UNR-Conicet), responsable de la compilación, realiza en la introducción un diagnóstico sobre el estado actual de los estudios regionales y explica las particularidades del enfoque aportado por cada autor. Al respecto concluye: “Si los escritos aquí reunidos, desde distintos enfoques, con diferentes abordajes, dan cuenta de la heterogeneidad y riqueza de los estudios regionales y locales dentro de la Historia, también ponen de manifiesto que el balance en torno de ellos, en la historiografía argentina, no es completo, y que recién ha comenzado a hacerse con algún grado de sistematicidad. Sin embargo, en cada uno de sus párrafos podemos detenemos y observar la madurez reflexiva alrededor de una preocupación historiográfica común. Este es un paso sustancial que permite definir los márgenes de un debate pero también el definitivo montaje de un corpus historiográfico compartido en intereses y objetivos”.

En tal sentido “Más allá del territorio”, puede ser observado como la continuidad de otra valiosa compilación: “Lugares para la historia”, editada en 2005 por UNR Editora, destacándose la participación en ambas de Susana Bandieri, convertida en referente de estos trabajos. En su artículo, Bandieri ofrece una completa reseña

de la evaluación de los estudios realizados en la Universidad del Comahue, y que han marcado originales rumbos interpretativos.

Los artículos y los autores que comprende "Más allá del territorio" son los siguientes:

Más cerca, más denso, *La historia local y sus metáforas*, por Justo Serna-Anaclet Pons; *Los estudios de historia regional y local: de la base territorial a la perspectiva teórico-metodológica*, Sandra R. Fernández; *Nuevas investigaciones, otra historia: la Patagonia en perspectiva regional*, Susana Bandieri; *El significado de la historia local en la región de la frontera sur. El caso de Tandil*, Andrea Reguera; *Procesos espaciales y ciudad en la historia colonial rioplatense*, Darío G. Barrera; *Historia cultural de las ciudades e historia de los imaginarios urbanos, Argentina y América Latina*, Diego P. Roldán; *Lucha de clases: contexto local y experiencia de los actores. Notas en torno a un ejercicio de investigación desde la perspectiva regional*, Débora Cerio; *Dictadura, sociedad y pasado reciente en un contexto regional: el Gran Rosario entre 1976 y 1983*, Gabriela Aguila; y *La historia local como contenido de enseñanza*, por Elvira Scalona.

La variedad temática y las distintas metodologías expuestas por los investigadores otorgan a la lectura de la obra una dinámica muy particular. Desde lo conceptual cada artículo posibilita la discusión y el intercambio de perspectivas y experiencias historiográficas individuales

Ha predominado la intención de "sumar a un mosaico en construcción", al que también aportan su producción, desde hace dos décadas, es justo señalar, investigadores de otros ámbitos académicos, no referenciados bibliográficamente en la obra.

La compilación de Prohistoria, un emprendimiento muy cuidado desde lo editorial, tiene un gran mérito en relación con el apoyo otorgado a los investigadores locales que aportan a la obra. A ella se ha llegado como resultado de un empeño generacional de profesionales de la Carrera de Historia de la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Nacional de Rosario que, superando obstáculos y políticas adversas, perseveraron en el cultivo de los

enfoques regionales con aportes sustanciales que contribuirán a sedimentar la especialidad hacia el futuro.

Miguel Ángel De Marco (h)
Instituto de Historia - UCA – CONICET